

# Fédération départementale

## Compte Rendu du Conseil d'Administration

Conseil d'Administration : Le 14 Décembre 2023 au Pouzin

Le 14 Décembre 2023, le Conseil d'Administration de la Fédération Ardéchoise des Centres Sociaux s'est réuni sous la présidence de Mme Djouhri Corinne et Mr Patrick Besson.

*Étaient présents.es ou excusés.es avec voix délibérative : Nombre de votant.es 23 (dont 6 pouvoirs) :*

Collège des bénévoles		
AUDIGIER	Agnès	Excusée
BARTHELEMY	Céline	Présente
BERGERE	Françoise	Excusée
BESSON	Patrick	Présent
BLACHERE	Michèle	Excusée
BLAZE	Christian	Présent
BRUNNARIUS	Bernard	Présent
DALLARD	Bernadette	Excusée
DJOUHRI	Corinne	Présente
DUTOYA	Brigitte	Excusée
ESCOFFIER	Pierrette	Présente
HALLIER	Jean-Claude	Présent
HILAIRE	Roselyne	Présente
MORILLAS	Michel	Présent
PONTAL	Séverine	Excusée
REDON	Gaelle	Excusée
REYMOND	Chantal	Présente
ROQUEPLAN	Denise	Excusée
ROUCOUX	Patrick	Présent
VINCENS	Dominique	Excusée

Collège des salariés.es		
AVOGADRO	Nathalie	Excusée
HAOND	Sébastien	Excusé
LEOUZON	Benoît	Excusé
DELAYE	Emma	Excusée
LE GALES	Charles	Présent
MOURIER	Line	Excusée
SAPET	Amandine	Présente
GAGOU	Mustapha	Présent
SCHUSCHITZ	Maud	Présente
Membres de droits		
RICHIOUD	Ingrid (CD07)	Excusée
SERRE CHAMARY	René (CAF)	Présent
ROYER-MANOHA	Jean-Noël (MSA)	Présent
Étaient présents sans voix délibérative :		
JAUME	Vanessa (déléguée de la fédération)	Présente
CHION-MAUGIRON	Sarah (déléguée adjointe)	Présente

### Ordre du jour :

Inclusion

Vote du compte-rendu du dernier CA du 17 octobre 2023 [en pièce jointe]

Conseil Départemental des Jeunes – Evaluation et perspectives

Mobilisation nationale autour de la crise du modèle socio-économique des centres sociaux et evs : « LE RENDEZ-VOUS NATIONAL DE LA COHESION SOCIALE »

Point sur le réseau

**En pièce jointe :** néant

**Prises de note :** Sarah Chion.

Compléments de notes : Vanessa Jaume.



ARDECHE



# Fédération départementale

Compte Rendu du Conseil d'Administration

## Vote du compte rendu du 17 octobre 2023

20 pour

3 abstentions

0 contre

Le compte- rendu est validé.

## CONSEIL DÉPARTEMENTAL DES JEUNES - bilan et perspectives

**Point méthodologique** : le processus de réflexion et de décision est animé par les administrateurs.trices du bureau. L'ensemble des étapes a été conçu collectivement.

**Ambition de ce temps de travail** : réfléchir ensemble pour être à même de discuter des perspectives de notre engagement aux côtés du Département de l'Ardèche, lors de notre COPIL du 12 janvier. Il est nécessaire de définir les conditions dans lesquelles nous serions en mesure de nous engager pour la période 2024-2026?

### Les différentes étapes du processus:

- Partage du contexte
- Evaluation partagée
- Les enjeux
- Dialogue/débat/expression
- Prise de décision / élaboration de pistes

### Etape 1 : rappel du contexte :

- Rappel des débats qui ont eu lieu en 2022 lors de l'engagement de la FACS dans le projet. Ces débats avaient permis d'affiner le positionnement de la FACS et de réaffirmer l'ambition forte de visée d'éducation populaire et de citoyenneté des jeunes.
- Précision des conditions négociées à l'époque :

10 jours d'animation pédagogique face public

200€ forfaitaire par jour d'intervention reversé aux csx (76 j d'anim globalement, soit 38 j chaque année)

350€ forfaitaire par jour d'intervention FACS (62 j FACS globalement = 31 j par an = 15.5 j par déléguée = 10 j de face public et 5.5 j de prep/lién avec le Département)

Nous constatons que le calibrage des jours est conforme à la réalité.

Montant financier par an = 18500€ dont 7600€ reversés au csx/ 10 900 € FACS

- Partage d'éléments sur le déroulement de la collaboration entre les services du département et les déléguées de la FACS et l'équipe d'animateurs.trices. L'acculturation a fait son chemin entre les deux équipes, les services du département ont petit à petit



ARDECHE



# Fédération départementale

## Compte Rendu du Conseil d'Administration

co-animé les temps d'échanges avec les jeunes, puis certaines plénières sans la FACS. Il apparaît que ces deux années ont permis au département d'affiner sa posture tant politique que technique transformant la collaboration au fil du temps. Le département prenant de plus en plus en charge le déroulé des animations.

- De nombreux échanges ont eu lieu quant aux visées éducatives et politiques du CDJ permettant un dialogue constant entre le département et la FACS et un ajustement des positionnements de chacun au fil du temps.

### Illustrations et retours des centres ayant participé à l'animation :

Retour du centre social 3 rivières à Beauchastel :

- Point négatif : le collège du secteur n'est pas moteur. Le centre a joué le rôle de lien avec les élus.es du CDJ
- Point positif : la dynamique du séminaire et l'aventure éducative et citoyenne du CDJ
- Impact interne : l'animatrice a développé un projet de formation autour de l'engagement des jeunes. Il est mis en avant la richesse des rencontres et les échanges avec les professionnels du département et avec l'élue Ingrid Richioud.

Retour du centre social de Tournon :

- L'expérience est très formatrice pour les animateurs. Cela retombe positivement sur le Centre avec la potentielle mise en place de CMJ animé par le Centre social.

Enjeu identifié par les centres sociaux participants : ouverture et mixité car les jeunes du CDJ semblent être des jeunes déjà sensibilisés...

### Etape 2 : Evaluation partagée

**Au regard des éléments partagés, et de la connaissance/des échos que vous avez, quelle évaluation faites-vous du CDJ?**

Les membres du CA sont invités à réfléchir sur ce qui s'est passé cette année quantitatif et qualitatif (le positif / négatif / temps d'animation / éléments financiers)

Et à partager leurs retour au sujet : du retour des jeunes, des élus, des anims, des CSX, des valeurs, ce qui bouge, relation à l'éducation nationale, de l'impact financier FD et CSX...

*Positif :*

- Motivation et implication des jeunes
- Belle concrétisation du projet
- L'existence d'un tel espace d'expression est une victoire en soi





ARDECHE



# Fédération départementale

## Compte Rendu du Conseil d'Administration

- Inclusion du handicap
- Engagement des jeunes
- Son existence est, en soi, un espace de citoyenneté
- Développe l'opinion des jeunes
- Met en avant une pédagogie d'éducation populaire
- Donne l'image au département d'une fédération compétente et dynamique
- Des animateurs dotés de nouvelles compétences
- Une meilleure connaissance de la FD par le département
- Fait sortir les jeunes et animateurs.trices de leurs contextes
- Propose un véritable engagement politique (non partisan) des jeunes
- Prise en compte des compétences des jeunes et développement de leur pouvoir d'agir

### *Points de vigilance et questionnement :*

- Evolution du projet départemental (technique et politique)
- Temps pris sur les cours pour les jeunes
- Tous les élèves ne sont pas au courant (collège la Voulte)
- Beaucoup de temps sur ce projet au regard des besoins de notre réseau
- Pas assez d'implication des collèges (n'ayant pas répondu)
- Dommage qu'il n'y ait plus de monde (plus de collèges)
- Accompagnement des jeunes par le collège trop fragile, peu d'implication des professionnels de l'éducation nationale sur certains territoires (aléatoire selon les collèges)
- Besoin de précisions sur les perspectives. Quelle est la volonté du département pour les 2 prochaines années ?
- Quel impact sur les décisions prises par les élus adultes ?

### **Etape 3 : Les enjeux, identification des opportunités et fragilités d'une nouvelle collaboration**

Il s'agit aussi de définir les conditions de coopération : "on y va si..." / "on n'y va pas si..."

#### **Présentation de l'animation :** 4 groupes de travail (5 ou 6 personnes environ)

Les groupes sont invités à positionner sur un mur : les opportunités, les "menaces", les "on y va si" et les "on n'y va pas si"

SUR LES TABLES, 1 feuille avec les précisions suivantes qui donnent des pistes :

- Relation avec les partenaires (CD07)
- Respect de nos valeurs / adéquation avec le projet fédéral
- L'image de la FACS / Cohésion interne de la FACS
- Financier / "A-t-on les moyens" de mettre en oeuvre l'action et de répondre aux enjeux
- Qu'est-ce qu'on apporte que les autres n'apportent pas ? / Quel est le poids de l'envie VS à la raison ... / Donner envie d'avoir envie... / la motivation



# Fédération départementale

## Compte Rendu du Conseil d'Administration

opportunités	menaces
Financier Formation des animateurs Construit une image positive et compétente de la fédération	quel du positionnement du département ? (fond et forme) Méconnaissance du projet Comment faire si le département se retire
« on y va si »	« on n'y va pas si »
Motivation de l'équipe d'animation L'ensemble des collègues participent Le financier suit Si c'est assuré pour 2 ans Si l'élue est toujours impliquée dans le projet Si les techniciens et le CD affichent une volonté de collaboration Si les projets des jeunes sont respectés	Si le budget baisse Si la subvention globale (subvention liée à notre convention pluri-annuelle) baisse ou est supprimée Si les projets des jeunes ne sont pas respectés Si il y a une interférence des adultes sur les projets des jeunes Si la FACS ne peut pas mettre en œuvre des méthodes d'éducation populaire. S'il y un appel projet à d'autres structures d'animation (mise en concurrence avec d'autres structures)

### Etape 5 Les conditions de coopération - consensus fédéral

Suite aux différents échanges l'ensemble des membres du CA sont invités à se prononcer sur la position qu'apporterait la FACS :

“Au regard des éléments priorisés ensemble, est-il pertinent de s'engager aux côtés du département pour animer les temps forts du CDJ pour la période 2024-2026 ? ”

Un tour de table est proposé et chacun.une se positionne

**3 types de positionnement : La CAF et la MSA ne participent pas au vote.**

- «Je trouve la solution satisfaisante pour le groupe.» **12 votes**
- «Je ne vois pas en quoi c'est utile, mais je me rallie.» «Je crois qu'il s'agit peut-être d'une erreur, mais je suis capable de m'en accommoder, de "vivre avec".» **5 votes**
- «Cette décision ne me convient vraiment pas, je ne peux ni l'appuyer, ni laisser le groupe aller dans cette voie.» **0 vote**

### Mobilisation nationale "le rendez-vous nationale de la cohésion sociale" Crise économique des centres

#### Présentation des étapes / projection des visuel FACS

Le 31 janvier 2024, la proposition est faite aux fédérations et unions locales d'organiser avec les centres sociaux de leur territoire, le même jour, des actions de mise en visibilité et de médiatisation de l'appel du réseau des centres sociaux.

Un message commun pour cette journée : Centres sociaux fragilisés : pour des moyens à la hauteur des besoins ! L'appel des centres sociaux aux coresponsables de la cohésion sociale !

Un lieu symbolique, dans l'espace public, pour rendre visible notre message

100 cartes postales par structure seront distribuées par la FACS à partir du 18 ou 19 décembre.

- Présentation de la journée ARDECHE du 31 janvier



#### Kit de communication : Celui-ci sera diffusé dans les centres, et partagé à la commission accueil en janvier.

La FACS lance de la com sur les réseaux et dans la presse. Les centres peuvent relayer.



ARDECHE



# Fédération départementale

Compte Rendu du Conseil d'Administration

## Actualités du réseau :

### **Territoire EPCI des Gorges de l'Ardèche :**

Développement d'un centre social, une première réunion a eu lieu avec un très grand nombre de personnes mobilisées. Un chargé de mission pilote la préfiguration. L'équipe de l'intercommunalité est impliquée et pousse au développement d'une structure centre social.

40 personnes se sont mobilisées pour faire partie du groupe moteur.

### **Territoire de Bourg St Andéol :**

Offre de stage de 6 mois en M2 pour faire la préfiguration rattaché au "MagaZin" structure associative déjà mobilisée dans la démarche.

### **Territoire de Largentière :**

« Frétillement » d'un collectif d'habitants qui voudraient voir émerger une structure d'animation de la vie sociale. Pas de volonté politique affichée officiellement néanmoins de la part des élus de la commune ou de l'interco.

**Le centre social du Teil :** Nouvelle direction : Marie Claire (ancienne direction de l'EVS de l'ALPEV)

**Nouvelle direction sur l'EVS de VIVIERS :** Pauline Del Cesta.

### **Préoccupation sur le centre social de l'ASA à Aubenas :**

La FACS est inquiète suite à des signes de fragilité persistants suite à une crise financière forte et une vacance de poste de direction il y a un an.

Le coprésident de la FACS a eu un contact avec la Présidente du centre social. La FACS maintient le lien et se tient à la disposition du centre social pour l'accompagner.

22h

